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有话说

全力整治温瑞塘河 积极推进生态文明

打造“三生融合·美丽塘河”工程

瑞安市温瑞塘河（环城河）
综合整治工作委员会办公室

情系温瑞塘河
月刊（第37期） 联办

本报讯（通讯员 黄春翔 蒋翔 陈聂 记者 朱

程芬）“把生态文明建设放在突出地位，融入经

济建设、政治建设、文化建设、社会建设各方面

和全过程，努力建设美丽中国，实现中华民族永

续发展。”党的十八大报告首次单篇论述生态文

明，首次把“美丽中国”作为未来生态文明建设

的宏伟目标，把生态文明建设摆在总体布局的

高度来论述。

2010 年 1 月 1 日，浙江省人大常委会通过

的《浙江省温瑞塘河保护管理条例》正式施行，

使温瑞塘河保护管理工作终于走上了法制化轨

道。瑞安治河人以此为契机，切实把温瑞塘河

综合整治作为推进我市生态文明建设的标志工

程和促进社会和谐的民生工程来做，抓紧出台

了新一轮综合整治的科学方案，打响了一场温

瑞塘河综合整治的攻坚战、持久战。

目前，我市温瑞塘河综合整治工作面临三

大困难：其一是治河合力形成难。塘河治理是

一项综合性很强的工程，涉及很多部门和镇街，

带来管理体制不顺、落实执行不力、部门沟通不

畅。其二是截污治污推进难。由于历史原因，

以前只注重地上建设忽视地下排污设施建设，

造成大量生活污水、工业废水等污染源直接排

入塘河。近年来我市启动了污水收集系统建

设，由于各种原因进展很缓慢，塘河流域大部分

地区污水管网建设仍然处于空白状态。其三是

全民治河意识形成难。只要人人参与到塘河保

护管理，我们的母亲河才能重现往日的生机和

面貌。

瑞安历届市委、市政府都十分重视塘河治

理问题，在生态建设、环境整治特别是塘河治理

方面，也积累了有效的经验。近年来，市塘河办

坚持以“三游五要”为目标（即“岸上能游人、河

上能游船、水中能游泳”和“岸绿、水清、流畅、路

通、景美”），以“净化、绿化、洁化、文化”为重点，

扎实推进《浙江省温瑞塘河保护管理条例》在我

市贯彻实施，切实发挥好组织、协调、监督、考核

职能，推进各项综合整治工程和保护管理措施

的落实，主要是做好“四大文章”。

第一，全力推进沿河环境整治，认真做好

“净化”文章。积极开展河道清淤驳坎和沿河污

染源整治，认真实施沿河“两拆两绿”工作，全面

落实河道保洁市场化管理机制。

第二，全力推进拆违建绿工作，认真做好

“绿化”文章。3 年来拆除塘河沿岸各类违章建

筑共50余万平方米，开工建设景观绿化项目50

多个，绿化面积达 30 万平方米。目前，已建成

主塘河三期塘下镇陈宅段景观绿化带、罗阳大

道西侧景观带、山前河景观带等一批绿化精品

工程。

第三，全力实施两大系统建设，认真做好

“洁化”文章。切实推进污水收集处理系统建

设，实施截污纳管建设项目 31 个，投入资金 3

亿多元建成干管网 105 公里，提升泵站 6 座，完

成净化沼气池 96 个。加快垃圾收集处理系统

建设，塘河沿岸 8 个镇街垃圾中转站已基本建

成。

第四，全力创新宣传教育工作，认真做好

“文化”文章。出版《塘河文化》书籍、组织开展

塘河文化“五进”（进机关、进校园、进社区、进农

村、进企业）活动，在电视台、报纸、广播开辟《情

系母亲河》、《情系温瑞塘河》、《全民行动，保护

塘河》等专栏，立体式、全方位开展塘河宣传教

育活动。

市塘河办在新的一年里，将全力实施综合

整治工程，认真做好宣传、保护和管理等文章，

来推动我市的生态文明建设。

一、认真做好规划计划工作。出台并实施

《瑞安市温瑞塘河保护规划》，制订关于深化温

瑞塘河综合整治和保护管理工作的实施意见。

抓好涉河项目管理工作。根据条例规定，认真

按照“骨干河道每侧 50 米，重要河道每侧 15

米，一般河道每侧 8 米”的保护区控制标准，按

照《瑞安市温瑞塘河沿河建设项目管理办法》，

认真做好涉河建设项目的前期审查、中期建设

和后期验收工作。

二、认真做好整治建设工作。温瑞塘河整

治建设工作面大量广，关系到十几个镇街、部门

和指挥部，涉及十几类工程，工程项目多，投资

量不齐，碰到的专业技术也很多。2013 年主要

抓四类工程：一是污水收集处理工程。完成莘

塘片干管五期续建工程、北B泵站工程，开工塘

下镇截污纳管二期、莘塍街道截污纳管三期工

程和江北污水处理厂二期工程。二是绿满塘河

生态工程。指导镇街、管委会开展滨水公园工

程、通绿通路工程和河道驳坎工程建设，继续推

进明镜滨水公园、杨家河滨水公园建设，开工塘

下镇陈宅滨水公园、汀田文华滨水公园等项目

建设。三是河道常态维护工程。完成主塘河清

淤三期工程，启动主塘河清淤四期工程。协助

水利局做好支河的清淤工作，全面实施河道保

洁日常管理工作。四是黑臭河道治理工程。牵

头编制安阳杨家河和东山横河黑臭河道治理工

程的实施方案，协助安阳中心城区管委会和东

山街道办事处做好这两条河的治理工作。

三、认真做好监督管理工作。根据塘河条

例的规定，塘河办负有组织、协调、监督、考核的

职能，一是做好协调工作。塘河治理的项目涉

及面广，必须使成员单位力往一处使，集中精力

推进每个工程的落实，从而推动温州、瑞安两级

整治任务的完成。二是做好监督工作。制订年

度督查、专项督查工作计划，联合有关部门开展

多种形式的督查工作，推动塘河综合整治各项

任务的及时完成。三是做好联合执法。必须要

牵好头，规范做好塘河综合执法和河道巡查工

作，定期和不定期牵头组织相关涉河执法部门

开展联合执法和日常巡查工作。特别是塘河沿

河“两拆两绿”、环境整治、畜禽业整治、沿河工

业整治、河道清障和河道保洁工作。四是做好

考核工作。按照考绩法的规定，制订出台《瑞安

市温瑞塘河综合整治工作考核管理办法》，加强

对市塘河综治委成员单位的年度考核考绩工

作。

四、认真做好宣传教育工作。2013 年，塘

河办将加大塘河综合整治和保护管理的宣传教

育和文化建设工作，强势营造依法治河、全民治

河的浓厚氛围，不断提高塘河条例的全民知晓

率和法律权威性。一是创新载体，深入村居、社

区广泛开展条例的宣传教育工作。二是深入调

研，认真编制《瑞安市温瑞塘河文化建设保护规

划》。三是搭建平台，组织开展“打造生态塘河、

建设美丽瑞安”宣传月系列活动。四是组织文

化界精干力量，拟编写《瑞安记忆——千年塘

河》一书并由国家级出版社出版。

“三生融合，美丽塘河”，不仅是一句口号，

一场硬仗，更是一项长期的艰巨任务，需要全市

人民的全力支持和自觉参与。我们完全有理

由、有信心、有能力把塘河建设成为生态之河、

人文之河、宜居之河，努力为打造品质之城、建

设幸福瑞安作出应有的贡献。

笔者的一位朋友在市某机关工作，有很多

机会接触一些部门和单位的年终总结，天长日

久，看出一些“门道”。

谈“背景”越大越好。一般来说，年终总结

的开头，总要交代当时工作的政治、经济和社

会背景，不论单位和部门大小，谈背景必须站

在全国和全系统的高度。

谈“困难”越细越好。分析困难时，无论是

宏观和微观的、社会的和经济的，还是现实的

和潜在的、已知的和未知的，都要由此及彼、由

表及里。尤其要注意的是，分析困难必须客观

和主观结合，以强调客观困难为主，进而为下

文的“知难而进，迎难而上，攻坚克难，勇渡难

关”打下“伏笔”。

谈“成绩”越多越好。只要用联系的、发展

的观点去总结成绩，就能把当年的和往年的、

上届的和本届的、单位的和个人的、现在的和

将来的成绩一一罗列出来。总结“成绩”还有

一个诀窍，那就是“反话正说”，如发生了火灾

事故，不是谈火灾发生的原因、责任，而是谈领

导如何亲临现场、及时组织扑救。

谈“问题”越少越好。年终总结不谈问题

不行，问题谈多了更不行。少谈问题，不仅在

篇幅上要少，而且要少触及实质，少触及关键，

少触及原则。总之，能说“小”的不说“大”，能

说“表面”的不说“实质”，能说“集体”的不说

“个人”。

谈“体会”越深越好。“体会”越深刻，越能

说明领导有方、组织有力，越能代表成绩突出、

成绩斐然，越能反映政通人和、形势大好。如

果说，画龙重在点“睛”，那么写总结贵在谈体

会。换言之，谈体会是把具体做法、工作成绩

理论化，在平凡中见伟大，于平常中见非常。

在年终总结里文过饰非，隐藏一些本可以

及时解决的问题，只报优不报“忧”，其危害显

而易见：它有悖年终总结的初衷，不仅使领导

决策依据出现偏差，不利于推进工作，还容易

在群众中造成消极影响，助长欺上瞒下、弄虚

作假等歪风。如上述总结，于单位何益？于社

会又有何益呢？

盼火车票降价，是国人很多梦想中的一

个。然而，盼啊盼，盼到的“火车票降价好消

息”，只不过“像在长江里打了个鸡蛋”，盛到

碗里的“蛋汤”，见不到一丝蛋花，闻不到一

缕蛋香。国人这好梦，又被“好消息”给搅

了。

按即将出台的新票价，全国范围的降幅

也不过只有 0.5 元至 4 元，而瑞安到各地的

动车票降幅只有 0.5 元至 1.5 元（详见本报

27 日第 3 版报道）。也就是说，我从杭州到

瑞安，原先 165 元的票仅少付了一元。可怜

啊！正如网友调侃的，“给要饭的起步价也

是 1 元吧”，岂不把乘客都当“叫花子”打发

了？给你五毛一元，施你一碗汤喝——铁老

大太慷慨了！

当然了，也总算是降价了，即便降一

分一厘也是降呀。你想想，如果反过来从

每个人的口袋多掏一块钱，十多亿人，每

次就是十多个亿啊。这对债台高筑的铁

老大来说，至少也可填补几个“小洞洞”

（截至今年三季度铁道部负债为 26607 亿

元）。因此，我们似乎该反过来可怜一下

“老铁”，如京广高铁开通前一天铁道部召

开的高铁技术成果评审会上北交大经管

学院教授赵坚所称，京广高铁的票价定得

低了。不愧为“砖家”“叫兽”，有胆有识，

在众人一片怨“贵”声中，他却提起嗓门叫

“价定低了”。

贵不贵，公众自有评判。不过，与其期

盼高负债的“老铁”来施舍乘客，还不如沉睡

在一枕黄粱中，让美梦不醒。面对人们普遍

的失望感，“老铁”一贯自认没错的，都是公

众的算法错了。正是，“信不信由你，反正我

是信了”。现在“老铁”身上割了肉，“蚂蚱不

大好歹也算块肉”，他肉痛啊。他恐怕还会

“痛定思痛”作横向比较：这么多条高速公路

有的早都收回投资了，不还在超期收费大刮

车主的肉吗？甚至地方政府靠出让土地就

可坐收渔利，我这么大的投入，“7·23”惨祸

后工程又一度停滞，多重损失不可估量，怎

么说也得让我去刮点肉回来，而不是割自己

的肉。

“老铁”有难，本来大家是“信”的，哪

怕调价不听证、票价计算方式不公开，也

通通不予计较了。可偏偏你自己不争气，

高铁项目的投资每每超标，采购一贯地

“只买贵的不买对的”，今年 2 月被爆一个

自动洗面器 7 万多元，一个卫生间纸巾盒

1125 元⋯⋯近日又被指一张座椅造价 23

万元。这水涨船高的，票价要降也难。更

“不信”的是，它整条灰色产业链串起的价

格高墙。为啥短短 5 分钟的宣传烂片平

均 每 秒 耗 资 6.16 万 元 ？ 为 啥 客 服 中 心

12306 仅一期工程就花掉 1.99 亿且启用不

久就频频瘫痪？为啥铁道部原部长刘志

军及其嫡系高管等铁哥们都从这根“链

条”上吸金自肥？

难怪有媒体诘问：到底我们的高票价

是在养肥谁？火车票价成一笔糊涂账，既

得利益者“闷声发大财”，而曾经期待火车

票答复降价的人们只能苦笑自己“想太多

啦”。不想了，不想了，不想要这一块钱的

施舍，不想喝清汤光水的鸡蛋汤，更不想

“每天坚持坐动车 20 年省下 1 平方米”。还

是身在梦中好，梦中的飞舟比动车、高铁都

快且不用买票。

这碗蛋花汤
不喝也罢

■王国荣

日前，网爆成

都市红会在汶川

地震后设立的募

捐箱善款，因多年

未取，导致箱内纸

币长出白毛。

（陶小莫 画）

“年终总结”的总结
■孙德胜


